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曾俊華指出，《長遠房屋策略》將未來10年本港公營房屋供應目
標定為29萬個單位，是改善市民居住環境的重要一步，而房委

會作為提供公營房屋單位的主要機構，當局會確保房委會有足夠的財
政能力達成目標，「由於涉及的財政承擔龐大，我們須及早綢繆。」
他表示，在政府財政穩健時設立「房屋儲備金」屬穩妥做法，有助

避免公營房屋供應目標增加政府未來的財政壓力。

交由金管局負責投資
財政司司長曾俊華已指示金管局總裁陳德霖，將

2014年政府財政儲備的全部投資收益（約為270億
港元）撥入新設立的「房屋儲備金」，並由金管局
負責投資。「房屋儲備金」及其累積投資收益，將
用以支持公營房屋發展計劃及相關的基建配套。
金管局表示，金融管理專員會根據相關的法定要求，

執行財政司司長的指示。被問到金管局對「房屋儲備
金」的投資策略，會否有別於外匯基金，金管局回應指
出，有關安排對外匯基金的管理沒有實質影響。

港府及房委會將繼續就房委會長遠財政規劃進行討論，而房委
會須按其5年滾動預算機制評估其中、長期的財政需求，並採取
一切可行的措施，確保公營房屋發展計劃符合成本效益。當雙方
就政府注資的金額及時間表達成共識後，當局會向立法會財務委
員會申請從「房屋儲備金」撥款，支持公營房屋發展。

房委會需政府注鉅資
運輸及房屋局局長張炳良日前公布最新的《長遠房屋策略》，

其中未來10年公營房屋供應目標為29萬個單位，當中包括20萬
個出租公屋單位及9萬個資助出售單位。按初步估算，房委會未
來將出現龐大赤字，需要政府大額注資。
長遠財政計劃工作小組今年3月的研究報告指出，由於人口老

化和經濟發展成熟，香港長遠經濟增長將會較以往放緩，政府在
中、長期將面對巨大的財政壓力。如果政府開支增長速度持續高
於收入，結構性財赤有可能在未來約10年內出現。小組建議當局
須採取措施，促進經濟增長、控制政府開支增長、保障並擴大收
入基礎，以及為未來設立儲蓄計劃。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）港府日前公布《長遠房屋策略》，將未來10年的總房

屋供應目標由47萬個上調至48萬個，當中29萬屬公營房屋單位，以協助更多市民一圓

「上樓夢」。財政司司長曾俊華昨日公布，港府將設立「房屋儲備金」，在財政上全力

配合未來10年公營房屋供應目標。財政司司長已指示金管局總裁，

將2014年政府財政儲備的約270億港元投資收益，全數撥入新

設立的「房屋儲備金」，並由金管局負責投資。當局亦會分期

撥備至「房屋儲備金」，以減低政府財政收支的波動性。

房儲金 上樓夢助助圓圓
今年財儲投資收益全數撥入 配合增建公營房屋

特首梁振英將於下月宣讀新年度施政報告。特區政府消息指，經過79天的「佔領」，香港社會嚴
重撕裂，經濟也受到影響，未來一段時間將會是香港「休養生息」期，故新年度施政報告只會重點
就住屋、就業、安老、醫療等今屆特區政府的施政重點提出完善現行的措施，而不會推出「翻天覆
地」的改革。據悉，施政報告將提出公屋流轉政策，活化公共房屋市場，並計劃設立基金以靈活
滿足年輕人不同的需要，紓緩社會怨氣。

「四平八穩」注重落實
特區政府消息人士昨日對本報透露，除了香港社會在「佔中」需要「休養生息」外，梁振
英任期已處於中期，目前應集中精力落實他此前提出的各項施政建議，而非「好大喜
功」，不斷尋求新改革，故特首下月宣布的施政報告將會是一份「四平八穩」的報告。

他續說，當局近日已推出房屋和醫療方面等政策，將會是未來的重點施政方針。新
年度的施政報告，主要會列出未來一年工作，包括改善住屋、就業、安老、醫療等現
有政策範疇的措施，「外界不應期望每份報告都要有翻天覆地的新建議。」

該名消息人士指出，特區政府明白香港市民十分關注住屋問題，除積極尋找土
地、為房委會設立建屋基金外，特首還會在新年度施政報告內，提出公屋流轉
政策，以活化公共房屋市場，令當局能更加靈活處理房屋問題。

關愛基金 研助青年
面對「後佔中」世代，年輕人的訴求不能忽視。政府消息人士坦
言，年輕人的訴求「千變萬化」，並非「鐵板一塊」，而且變化
得很快，「現在流行的，可能到年尾已經過時。」因此，僅通過
政策層面提供支援，未必能夠「及時、到
位」。為此，當局正構思設立如關愛基金一類
的基金，為年輕人提供協助，而當局目前正
研究細節問題。■香港文匯報記者鄭治祖

施政報告將施政報告將提提「「公屋流轉公屋流轉」」

香港文匯報訊(記者 文森)港府宣布成立
「房屋儲備金」，多個政黨均表示歡迎，認
為此舉反映政府對未來公屋建設的承擔，又
指若不注資，房委會現時儲備不足以維持下
去。房委會亦指出，設立儲備金正好反映當
局支持新的建屋目標，房委會將會定期評估
財政狀況，並在有需要時會向政府提交注資
申請。有長遠財政計劃工作小組委員認為，
政府儲起部分收入用作興建公屋的撥備是更
有「財政紀律」，但亦可能意味新年度財政
預算案的「派糖」空間不多。

葉國謙：適合設「儲備金」
房委會委員、民建聯立法會議員葉國謙表

示，設立儲備金是合適舉措，因房署面對的
財政壓力頗大，現時公屋租金收入只能作為
基本運作費用，「如果政府不注資，以房委
會現時儲備不足以維持下去。」至於房委會
是否需要出售公屋，解決財政困難，他認為
售賣公屋不等於解決財政問題，房委會主要
工作是解決居住問題。他又指出，現時房屋
興建成本因應地盤面積各有不同。

黃國健：土地開發是關鍵
房委會委員、工聯會立法會議員黃國健認

為，設立儲備金表現出政府對未來公屋建設
的承擔。惟他同時指出，未來本港住屋問題
最大關鍵因素是土地開發，「即使有房屋基
金，但政府不能迅速解決土地問題，令人憂
慮公屋建屋數量能否達標。」

麥美娟：憂遭反對派阻撓
立法會房屋事務委員會主席、工聯會立法

會議員麥美娟表示，本港的房屋問題，核心
是土地，資金未必是最大問題，因當局曾表
示有數個建屋工程，可能因財委會撥款程序
而延遲公屋或居屋入伙日期，「如果政府財
務安排只作為儲備，而非加快財務程度的速
度，令人擔心成效不大。」但她亦認同政府

的財政儲備安排，顯示當局有決心改善房屋
問題，惟擔心將來財委會審議儲備金時會遭
激進派反對。

關焯照：建議出售新公屋
長遠房屋策略委員會成員、經濟學者關焯

照認為，政府為房委會撥備，只是短期解決
問題，面對龐大公屋建屋量，財政開支猶如
「無底深潭」，中長期必須開源。他建議當
局參考新加坡「組屋」的做法，將房委會新
興建的公屋單位，以成本或折扣價出售予公
屋居民，估計每個單位約100萬元。他認
為，有關做法一方面增加房委會收入，另一
面亦可騰空現有公屋單位予輪候冊人士。

王銳強：更有「財政紀律」
長遠財政計劃工作小組委員王銳強認為，政
府儲起部分收入用作興建公屋的撥備，是更有
「財政紀律」，但亦可能意味「派糖」空間不
多，「有限的資源要妥善分配，將優先次序、
緩急程度要分配好。」他指出，工作小組報告
曾計算過，假設公屋租金每2年增加5%，至
2019年度房委會可能短缺310億經費，王銳強
表示，若房委會真的動用該筆款項，而政府未
能減省其他開支，原本預測最快於2021年出
現的結構性財赤，可能會提早出現。

鍾劍華：新做法值得一試
理大社會政策研究中心主任鍾劍華認為，

設立「房屋儲備金」的做法值得一試，但短
期未必有成效，政府需要為基金持續注資，
「房委會一年建屋開支已超過200億元，以
房委會現時的財政盈餘，再加上這270億(儲
備金)，房委會仍要承擔每年超過10億的公
營房屋虧損。」他指出，如果趨勢不變，即
使房委會每年有少許居屋收益，亦只能應付
未來3至4年的需要。他認為，當局長遠而
言應考慮直接從預算案中撥款給房委會，增
加居屋出售數量以彌補公營房屋的開支。
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鄔滿海：建屋達標取決於土地
香港文匯報訊（記者 文森）對

於《長遠房屋策略》提出將10年
建屋目標由原來的47萬個單位增
至48萬個，長遠房屋策略督導委
員會委員、香港房屋協會主席鄔
滿海昨在一個電台節目上承認，
要達到新修訂的建屋目標確有挑
戰，要視乎未來的土地供應。他

指出，現時樓價的升幅對任何界別人士而言，均屬超
越大眾的負擔能力，認為問題不只在於青年人，必須
從供應方面着手。

可考慮整幢出售公屋
當局提升了未來10年建屋目標，鄔滿海認為首5年
已有很多項目上馬，要更改或增加單位數目較為困
難，後5年則要視乎有否足夠土地發展。他直言，若

當局過去在土地儲備上多做些工夫，如今覓地建屋就
未必那麼辛苦。
有意見指政府可將新建的公屋整幢出售予現有的公

屋住戶，鄔滿海認為此舉可騰空原有公屋單位，—方
面可讓輪候冊人士上樓，同時亦能幫助「綠表」人士
置業，一個單位讓2個家庭受惠。他又稱，居屋可在
房屋市場上擔當緩衝角色，居屋單位多少要留意私人
市場的供應及樓價。
鄔滿海又出，過去未有聽聞政府會撥備作房屋基金

的消息，但指若未來需要興建數十萬個房屋單位，發
展及建築等費用都相當龐大，房委會收入或不足以支
付開支，政府便需要協助。不過，他相信屋協可繼續
自負盈虧，協助豐富資助自置居所形式，包括興建長
者屋。至於當局不打算對劏房引入發牌制度，鄔滿海
則表示失望，直言當局即使加強巡查，亦難以找出全
部劏房戶，「最重要是要保障住客安全。」

居屋夾屋新目標增12.5%
運房局日前公布自1998年以來首份《長遠房屋策

略》，勾劃出本港未來10年的建屋藍圖，總房屋供應
目標將增加1萬個至48萬個，公私營單位比例則維持
6比4。在新目標中，公屋及私樓單位分別維持20萬及
19萬個，居屋、夾屋等資助出售單位則由8萬個增至9
萬個，增幅12.5%。

土地欠缺 最大難關
運輸及房屋局局長張炳良當日在記者會上表示，長

遠房屋策略力求靈活變通，以供應主導為原則，希望
逐步扭轉現時房屋供求嚴重失衡的局面，包括三大策
略：一、加建新公屋，善用現有公屋資源；二、加建
資助出售單位，豐富其形式並促進現有單位流轉；
三、透過持續土地供應及實施需求管理措施以穩定樓
市，並在私人住宅物業銷售與租務上促進良好做法，
例如必須簽訂租約等。

他表示，公屋單位維持20萬個供應目標，仍符合「3
年上樓」承諾，而將新目標全放於資助出售單位，也可
回應中低收入家庭自置居所的需求，切合社會需要。
張炳良表示，居屋仍屬資助自置居所的主要工具，

增建可以回應中低層的置業需求，會研究善用私營機
構的力量協助供應。當局會研究如何進一步豐富自置
居所的形式，包括研究善用私營機構的力量，協助提
供資助出售單位。
不過， 要達到建屋目標，土地供應不足屬最大難

關。張炳良承認，暫時未有足夠土地，因為要增加土
地供應並不存在快捷簡易的方案，更無妙法可一方面
將土地改劃成房屋用地或增加發展密度，另一方面又
不會對鄰近社區造成任何影響。他呼籲
社會要作出取捨 ，在土地更改規劃用
途時，同心同德，盡快通過。

■香港文匯報記者 文森
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鄔滿海鄔滿海

■■政府將撥款政府將撥款
270270億設立億設立「「房房
屋儲備金屋儲備金」，」，配配
合增建公營房屋合增建公營房屋
計劃計劃。。

■■曾俊華公曾俊華公
布港府將設布港府將設
立立「「房屋儲房屋儲
備金備金」。」。


